
立法會二題：私人遊樂場地契約 
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  以下為今日（十二月十四日）在立法會會議上陳淑莊議員的提問及民政事務

局局長曾德成的答覆： 

 

問題： 

 

  有私人會所的會員向本人表示，大部分的私人遊樂場地契約（下稱「契約」）

將於本年年底屆滿，但政府至今仍未公布任何續期安排及規管契約的政策的具體

安排。關於私人遊樂場地政策的最新進展，政府可否告知本會： 

 

（一）政府有否就契約的政策進行檢討；若有，檢討工作的進度、方式和結果是

甚麼；政府可否提供檢討報告及相關資料；政府有否就檢討的結果修訂有關政

策；若有，詳情是甚麼；有關修訂是否適用於所有私人遊樂場地（特別是本年年

底至明年年初屆滿的契約續期事宜）；若沒有修訂政策，原因是甚麼；政府在檢

討政策的過程中，如何確保善用私人遊樂場地的土地，並在鼓勵外間團體借用場

地的同時，確保充分保障各私人會所的會員的權益；若政府目前仍未進行檢討，

原因是甚麼； 

 

（二）鑑於大部分契約於本年或明年屆滿，現時各契約的續期安排的最新進展是

甚麼（包括分別正進行續期商討、未開展續期商討及已完成商討並續期的契約數

目和詳情）；政府會否按照經檢討的契約政策進行續期；若會，詳情是甚麼；若

否，原因是甚麼；政府在續期時，會否修訂契約的條款（包括一般條款和特別條

款）；若會，修訂的詳情（包括修訂的內容和理據）是甚麼；政府會否因應私人

遊樂場地或其營運者的性質（例如私人會所或制服團體等），在續期時採取不同

的安排；若會，詳情是甚麼；及 

 

（三）是否知悉，過去五年，外間團體按照契約向各個私人會所借用私人遊樂場

地舉辦活動的詳情（包括借用機構的名稱，活動詳情及性質，借用的設施、時數

及日期，以及經由哪個主管當局安排借用），並詳細以表列出該等資料？ 

 

答覆： 

 

主席： 

 

  香港民間團體透過私人遊樂場地契約，租取土地營辦會所，讓會員開展體育

康樂活動，這由來已久。私人遊樂場地契約是政府土地契約的一種，民政事務局

的角色，是從體育發展的角度，研究是否對延續這類契約給予政策上的支持。就



問題的三部分，現回覆如下： 

 

（一）香港不少私人遊樂場地契約已批出多年，屢經延續。過去香港嚴重缺乏公

共體育設施時，民辦體育會所在一定程度上填補了空缺。一些會所的位置原處較

偏僻地方，隨着城市發展，逐漸變為中心旺地。鑑於客觀條件變化，我們近年就

私人遊樂場地契約的政策再作檢視，與各個會所聯絡溝通，聽取持分者的意見，

並先後於本年五月十三日及七月八日向立法會民政事務委員會介紹我們的思

路。經過多方面聽取意見和審視研究，我們認為，多個私人遊樂場地契約的承租

團體，過往在提供設施裝備、推動體育項目、培訓運動員以至舉行大型比賽等方

面，對促進香港體育發展作出了實際貢獻。這些團體多年來為會所投入資源，發

展至今天的規模。到這些會所去開展體育康樂活動，屬於一部分香港人生活方式

的內容。會所設施也有助吸引外地專業和管理人才來香港効力。 

 

  基於歷史和現實情況，就體育會所延續契約問題，民政事務局現階段的政策

考慮主要有以下幾點： 

 

  第一，儘管由政府興建的體育康樂設施如今已大為增加，從社會的多元需求

來看，民間營辦的這類康體會所仍實際回應市民的需求，值得從促進體育的考慮

去作出政策支持。所以，除非有關土地已規劃另有用途，我們打算支持為即將期

滿的這類契約續期。 

 

  第二，我們支持契約續期的前提條件，是承租人必須配合香港體育發展的主

要政策目標，概括言之是體育普及化、精英化和盛事化。按照每個會所的具體不

同條件，應盡量向外界團體進一步開放、為體育項目培養年輕運動員、以至提供

場地舉辦體育盛事，共同推動本港的體育發展。尤其重要的，是容許公眾有更多

機會使用這些會所的體育設施。政府會強化監察與宣傳，便利更多合資格的外界

團體借用會所設施作體育活動。 

 

  第三，長遠而言，我們認為值得稍後聯同各相關政策局和部門，從社會整體

發展的策略考慮，去全面檢討私人遊樂場地契約的政策。有關檢討應從土地使

用、體育發展和市民不同需求的平衡等方面作審視。由於有長遠政策檢討的準

備，我們在處理契約續期工作時，會同時告知承租人，不應期望其契約在下一次

到期時必然會再次獲得延續，或即使獲得續期，亦非必定按照現時的條件。 

 

（二）回答問題的第二部分，現存個案中，大部分契約於今年年底至明年年底屆

滿，我們今年八月已就續期及強化開放設施的要求，以書面知會所有契約承租

人，今年九月還舉行了簡介會，向所有契約承租人詳細講解，包括應如何對外界

團體作更大程度的開放。我們又發出問卷，協助承租人就執行開放擬備計劃書，



以至宣傳、收費、申請程序等細節，向我們覆告。現時，我們正陸續收到契約承

租人的計劃書，我們亦已開始與契約承租人逐一商討，確保能符合我們建議的開

放要求。除了加強開放設施的要求外，我們亦會因應實際情況，考慮對個別契約

內的一般條款或特別條款作出修訂。由於契約的續期工作仍正在進行中，現時未

有任何落實的修訂詳情。當各項安排落實後，正式的契約續期工作將會展開。至

於小部分契約未於明年年底前期滿的承租人，我們亦鼓勵他們在顧及會員的權益

時，盡量讓外界團體租用其設施。 

 

  考慮到與契約承租人商討或需時較長，地政總署署長已陸續向二○一二年底

前到期的契約承租人發出「暫緩安排」函件，准許契約承租人在繳付臨時租金後，

按照期滿契約的條款，暫時使用有關土地，以待契約續期工作完成。現時，５５

個個案中，地政總署已完成１５個個案「暫緩安排」的手續、８個正等待契約承

租人簽立確認、３０個正在處理中。另外兩個則因土地須作公共用途，而將轉以

短期租約方式暫時繼續使用。 

 

（三）就問題的第三部分，我們知悉，在過去五年，有不少外界團體均有直接與

契約承租人聯絡，並成功借用他們的設施使用；當中並無通過相關主管當局間接

提出借用要求。 

 

  至於契約承租人直接對外開放其設施供外界團體使用方面的資料，包括使用

團體名稱等，議員早前已經向我們提出索閱。我們在覆函中指出，由於所索閱的

資料是由契約承租人作為第三者所提供，我們必須依據有關《公開資料守則》的

要求，先取得契約承租人的同意後，才可披露相關資料。我們現正依據守則的指

引給予契約承租人時間考慮，我們會繼續跟進，得到同意後會將資料交立法會。

我們現將過去三年外界團體使用私人會所設施情況的概要夾於附件，以供參考。 

 

  多謝主席。 

完 

 

２０１１年１２月１４日（星期三） 

 


